
本报记者 葛会忠

不出所料，继中国队夺得象棋混合团

体金牌之后，在10月7日结束的个人赛中

左文静和郑惟桐又分别摘得女子、男子金

牌，最终中国队将全部象棋金牌收入囊

中。虽然结果众望所归，但过程跌宕起伏，

每一枚金牌都来之不易。特别是首次参加

亚运会的左文静，为了让自己冷静下来，

还特意去请教了奥运冠军丁宁。

这是象棋继广州亚运会之后第二次

成为亚运会正式比赛项目，但中国队的5

位参赛棋手中只有老将王琳娜参加了广

州亚运会，左文静和郑惟桐、赵鑫鑫和汪

洋都是第一次参加亚运会，大家都非常珍

惜在综合性大赛中为国争光的机会。左文

静说：“能够有机会代表国家参加亚运会，

既紧张又开心，在这里可以看到很多自己

的偶像，看到很多奥运冠军。”

尽管左文静已经是象棋女子世界冠

军，首次代表国家参加这么重要的比赛，

紧张仍然在所难免。在率先进行的混合团

体赛中，首轮比赛她并没有实现开门红，

而是涉险弈和中国澳门队李凯雯。“混合

团体赛时我特别紧张。”左文静说，为了让

自己冷静下来，她还去和心理老师沟通，

咨询怎么扛住这个压力。

巧合的是左文静在亚运村里遇到了

奥运冠军丁宁。她向丁宁请教有没有什么

抗压的办法，丁宁非常耐心地予以解答。

直到比赛结束，左文静赢得两枚亚运金牌

之后，她还清晰地记得丁宁说的这句话：

你一定要冷静，你如果不冷静，那你一定

会输。

带着这样的叮咛，左文静在后面的比

赛中越下越好，她不仅帮助中国队夺得混

合团体冠军，还在女子个人赛中与队友王

琳娜会师决赛，并战胜王琳娜夺得冠军。

从世锦赛冠军到亚运会冠军，左文静

一次次实现突破，在大赛中站上最高领奖

台。正如左文静所言，在她成长的道路上，

偶像给予她很重要的激励。她的奋斗故事

也必将激励更多年轻人去勇敢追求自己

的梦想。
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本报记者 扈建华

杭州亚运会射箭项目10月7日进行了

男子、女子个人比赛，中国选手齐翔硕拿

到男子银牌，李佳蔓夺得女子铜牌。两位

选手赛后均表示，很遗憾没能登上最高领

奖台，这也会激励他们向更高的目标继续

前进。

在之前的1/4决赛中，齐翔硕先是以6

比5击败印度选手阿塔努，半决赛又以相

同的比分淘汰世界排名第一的韩国选手

李雨锡，和蒙古国选手奥特贡包勒德·巴

特尔呼亚格会师决赛。

当天杭州富阳下起了细雨，风不大，体

感凉爽，这样的天气比较适合射箭比赛。前

两局，对手都是29比28险胜齐翔硕，以4比0

取得领先。关键的第三局，齐翔硕打出29

环，对手第一箭失误打出8环，齐翔硕以29

比27扳回一局。第四局齐翔硕连打3个9环，

对手调整很快，打出29环，拿下这一局。最

终齐翔硕以2比6的比分收获一枚银牌。

“很遗憾没有拿到这枚金牌，这也是

我接下来努力的动力，需要更准一些。”赛

后齐翔硕说，亚运会是奥运周期的中考，

全队的最终目标是在巴黎奥运会上能有

所成就，“我会更加努力，在奥运会弥补这

个遗憾。”

女子个人铜牌赛上，李佳蔓以6比0战

胜了另一位中国选手海丽玕。在本届亚运

会上，李佳蔓和队友合作夺得团体银牌，

并拿到个人铜牌，她说，第一次参加亚运

会，收获很多，也有遗憾，这是激励自己继

续向前的动力。

本届亚运会男子、女子个人和混团项

目派发巴黎奥运会资格，中国队拿到了男

子、女子个人项目各一个奥运资格。亚运

会结束之后，中国射箭队将备战亚锦赛，

继续在亚锦赛上争夺奥运席位。

“目前我们的席位还没有拿满，第一

目标就是要拿满席位。”齐翔硕说，“接下

来要继续刻苦训练，希望我们这一批人能

取得新的成绩，也希望更多年轻人加入进

来，一起让中国射箭变得更强。”

（杭州10月7日电）

今日看点

本报讯 10月8日，花样游泳、空手道两个分项将产生

本届亚运会的最后3枚金牌。杭州亚运会当晚闭幕。

亚运会最后一个比赛日，花样游泳混合集体项目的金牌

将决出，这个项目最大的看点是中日之争。

当天上午空手道项目在男子团体型和女子个人组手

-50公斤级将产生最后两金。

杭州亚运会闭幕式将在大莲花举行，亚运盛会也将就

此画上句号，期待名古屋亚运会再相聚。

（马艺欧）

揭晓最后三金

（上接第一版）

为体育产业发展注入新

动力。目前我国竞赛表演业规

模不大、竞争力不强、自主品

牌赛事不多，杭州亚运会将进

一步激发社会力量参与投资

竞赛表演业，打造自主品牌赛

事，繁荣我国竞赛表演市场。

特别是杭州亚运会从场馆设

计、参赛流程到观赛体验等对

先进数字技术和智能化的应

用，必将推动5G、大数据、云

计算等新技术在体育产业领

域应用，培育体育产业新业

态、新模式。

多措并举延续亚运效能

杨雪鸫表示，杭州亚运会

对经济发展、体育产业的影响

是全面且长远的，给体育产业

发展带来很多机遇。如竞赛表

演业将快速发展，未来将举办

更多国际赛事，打造更多职业

赛事，涌现更多自主品牌赛

事；如智能体育发展空间广

阔，这也是本届亚运会最显著

的特点之一，在打造数字体育

消费场景等方面将涌现更多

新模式；如户外运动产业发展

潜力巨大，本届亚运会很多户

外运动项目，包括帆船、赛艇

等影响力进一步扩大，必将激

发群众参与户外运动热情。体

育与文旅融合也呈现新前景，

杭州亚运会极大带动了体育、

文化、旅游等消费，跟着赛事

去旅游呈现出越来越大的效

益。下一步，体育总局将全面

总结亚运会对经济发展、体育

消费、体育产业的带动作用，

抓住杭州亚运会营造的良好

氛围，多措并举发挥好杭州亚

运会促进体育产业高质量发

展效能。

首先是继续结合赛事组

织促消费活动。体育总局将会

同文化和旅游部，结合学青会、

冬运会等大型综合性体育赛

事，举办“跟着赛事去旅行”文

体旅融合促消费活动，发布跟

着赛事去旅行相关赛事目录，

鼓励各地结合赛事特点，立足

本地特色开发文体旅融合产

品，进一步激发消费潜力。

其次是办好2023全国户

外运动产业大会。10月27日，

中华全国体育总会、云南省人

民政府将在云南大理举办首

届中国户外运动产业大会，组

织体育赛事、展览展示、体验

互动、洽商对接等系列活动，

推出一批户外运动精品线路

及户外运动消费场景，推动户

外运动产业高质量发展。

第三是进一步深化体育

消费试点工作。体育总局将组

织召开40个国家体育消费试

点城市总结交流会，全面总结

试点工作经验，出版试点城市

典型案例汇编，确定一批国家

级体育消费活力城市，不断释

放体育消费潜力。同时，进一

步加强体育消费基础性工作，

组织研究统计方法，建立赛事

拉动消费的即时统计机制，用

数据说话，清晰展现体育赛事

经济效益。

（杭州10月7日电）

中国射箭队瞄向更高目标

本报记者 陈思彤

一套爆发力和速度十足的动作《豹》，

将泳池中的力与美发挥到极致，中国姐妹

花王柳懿/王芊懿在技术自选比赛中以

266.5767分排名第一，自由自选比赛又获

得260.2853的全场最高分，最终以总分

526.8620分摘得杭州亚运会花样游泳金

牌，同时拿到巴黎奥运会入场券。

这套动作是姐妹俩在福冈世锦赛上

曾使用过的，但是在之前的基础上增加了

难度。福冈世锦赛上，王柳懿/王芊懿在率

先进行的双人技术自选预赛中，以一套唯

美的《莲》主题节目获得第一，顺利晋级决

赛。然而，她们决赛时的动作难度没有被

裁判全部认定，排名回落到第四名，与奖

牌失之交臂。在双人自由自选预赛中，姐

妹俩再次因为难度没被全部认可，仅排名

第九。回国后在备战亚运会的过程中，她

们总结了世锦赛的经验教训，也对部分动

作进行了调整。“我们在世锦赛这套动作

上难度逊于对手，在后面的训练中经过考

量决定增加难度，本次到了亚运会现场我

们才知道自己是全场最高难度，但我们只

关注自己的表现。”王柳懿说。

预赛中，她们依然沿用了之前《莲》这

套动作，《莲》和《豹》两套动作风格差异非

常大，技术自选《莲》充满浓浓国风，展现

出姐妹俩修长的身材和柔美温婉的东方

女性气质，柔中带刚，美轮美奂。《豹》则有

新时代中国女性的活力、爆发力和冲击

力。“这两套动作其实都是为我们量身定

做的，希望大家都能喜欢。”王柳懿说。这

套动作，她们整整领先对手十几分，但姐

妹俩表示决赛中依然不敢大意。“新规则

下每一场比赛都可能发生变化，虽然昨天

拿到第一，但是不能掉以轻心，今天七串

难度腿只要有一个做得不到位就有可能

被打回基准分，所以我们还是格外注意。”

新规则的改变，让中国花游队曾经的

优势大幅度缩减，为了尽快适应新难度动

作，中国花游队的训练要求比以前提高了

许多。“训练时长提高了，因为要用更多时

间去磨合团队默契，去练难度动作。”姐妹

俩相视一笑，“我们每天有超过10个小时

都泡在水里。”王芊懿说，从2014年到现

在，回想过参加的这些比赛，从刚刚及格

的60分，通过磨炼到了90分，感觉一场场

进步很快 。现在从90分往100分走就觉得

又难又慢，“一点点在走，虽然很难，但是

没有停下脚步。”

王芊懿曾作为集体项目的一员参加了

东京奥运会，但是那一次姐姐因为伤病缺

席。拿到巴黎奥运会入场券后，姐妹俩最大

的心愿就是一起参加奥运会，“和姐姐一起

登上巴黎奥运会的舞台，再登上领奖台。”

（杭州10月7日电）

从未停下脚步

王柳懿/王芊懿亚运夺冠直通巴黎

本报记者 葛会忠

“有我们中国女队的地方，我们不言第

二。”赛前中国国际象棋女队队员谭中怡曾如

此自信地说。

中国国际象棋女队长期处于世界一流，

但是亚洲国际象棋本身就代表了世界顶尖

水平，因此亚运会上中国男女队并不是没有

对手，而且不是所有具备夺冠实力的亚洲队

伍都能够将纸面实力兑现为冠军。比如近来

势头强劲的印度男队在男团比赛中就没有

站上最高领奖台，伊朗队夺得男团冠军，印

度队和奥赛冠军乌兹别克斯坦队分获银牌

和铜牌。中国女队的不同之处在于，面对各

路对手的强有力挑战，成功将硬实力转化为

最后的胜利。

女团比赛中，中国队开局并不顺利，首

轮2比2战平乌兹别克斯坦队。其中朱锦尔在

夺得女子个人赛冠军之后明显有些疲劳，状

态欠佳。然而这支屡获世界大赛冠军的队伍

并没有慌乱，第二轮面对劲旅蒙古国队，谭

中怡和翟墨双双告捷，侯逸凡与朱锦尔分别

取得和棋，中国队以3比1力克对手。

随后中国队迈开连胜的脚步，相继击败

泰国队、印度队、哈萨克斯坦队、越南队、印

尼队和菲律宾队。

最后一轮中国队4比0横扫阿联酋队，在完

成八连胜的同时以8胜1平积17分的出色战绩

夺得亚运会女团冠军，成功兑现了“不言第二”

的诺言。印度女队和哈萨克斯坦女队分别以15

分和13分获得银牌和铜牌。

作为全队年龄最小的棋手，朱锦尔在本届

亚运会上收获了两枚金牌。“团体赛刚开始我

发挥不是很好。”朱锦尔说，关键时刻非常感谢

队友挺身而出，“还是靠大家共同努力，取得了

这么好的成绩。”

豪取八连胜摘得金牌

中国国象女队霸气兑诺言

本报记者 葛会忠

作为历史最为悠久的运动

项目之一，象棋10月7日晚迎来

了一个备受瞩目的历史性时刻。

在杭州亚运会象棋男子个人赛

中，中国棋手郑惟桐夺得冠军，

这是中国体育代表团在杭州亚

运会上的第200金。

此前中国体育代表团在亚

运会上获得金牌数量最多的一

次是在广州亚运会，当时象棋首

次成为亚运会正式比赛项目，洪

智与唐丹分获男、女子个人金

牌，中国体育代表团在广州亚运

会上共斩获199枚金牌。

在杭州亚运会上，郑惟桐先

是与队友合作，为中国队夺得象

棋混合团体金牌，又在象棋男子

个人赛中与队友赵鑫鑫会师决

赛并分获金银牌。“这是象棋第

二次进入亚运会，能够代表国家

参赛并为中国体育代表团赢得

本届亚运会的第200金，我感觉

非常荣幸。”郑惟桐说，“这份荣

耀不只是我个人的，象棋作为历

史最为悠久的运动项目之一，在

这个历史性时刻，对于这份荣

耀，象棋当之无愧。”

“象棋承载着厚重的中华优

秀传统文化，在亚运会上所有参

赛棋手一同见证了许多令人难忘的对局。”郑惟

桐说，“大家不仅是棋手，更是象棋文化的传播者。

在此期间，众多海内外棋友一直在线关注比赛。

相比个人获得冠军，我更希望因为今天我们的努

力，激励更多人积极参与智力运动，共同为体育文

化交流作出新的贡献。”
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左文静这样让自己冷静

谭中怡 新华社记者 龚兵摄侯逸凡 新华社记者 龚兵摄朱锦尔 新华社记者 龚兵摄翟墨 新华社记者 龚兵摄

王柳懿/王芊懿在比赛中。 本报记者 安灵均摄


